

# ÍNDICE

INTRODUCCIÓN 7

Ramón Górriz

PRIMERA PARTE. REPENSAR LA ECONOMÍA  
DESDE LA DEMOCRACIA 11

CAPÍTULO 1. REPENSAR LA ECONOMÍA CON LAS TRABAJADORAS  
Y TRABAJADORES 13

Unai Sordo

CAPÍTULO 2. CONECTAR LA DEMOCRACIA CON LA ECONOMÍA 18

Bruno Estrada y Gabriel Flores

CAPÍTULO 3. PORTUGAL: DESPUÉS DE LAS ELECCIONES DE OCTUBRE  
Y DEL FIN DE LA *GERINGONÇA* 25

Francisco Louça

CAPÍTULO 4. TENDENCIAS DE LA DESIGUALDAD EN ESPAÑA  
EN UN CONTEXTO COMPARADO 38

Olga Cantó Sánchez

CAPÍTULO 5. DESIGUALDADES E INCERTIDUMBRES 45

Albert Recio Andreu

**CAPÍTULO 6. DE LA BRECHA AL PACTO INTERGENERACIONAL 53**

Carlos Gutiérrez

**SEGUNDA PARTE. DEMOCRACIA EN LA EMPRESA 57**

**CAPÍTULO 7. DEMOCRACIA ECONÓMICA:**

**¿A LA VUELTA DE LA ESQUINA DE LA PRÓXIMA CRISIS? 59**

Ignacio Muro Benayas

**CAPÍTULO 8. DEMOCRACIA REAL EN EL TRABAJO**

**COMO RESPUESTA A LA CRISIS DEMOCRÁTICA 68**

Sara Lafuente Hernández

**CAPÍTULO 9. UNA EMPRESA PARTICIPATIVA**

**PARA UNA ECONOMÍA MEJOR 73**

José Ángel Moreno

**CAPÍTULO 10. LA DEMOCRACIA EN LA EMPRESA:**

**LOS SINDICATOS Y LA COGESTIÓN EN VOLKSWAGEN 78**

Flavio Benites

**TERCERA PARTE. SINDICATOS, NEGOCIACIÓN COLECTIVA**

**E IGUALDAD SOCIAL 89**

**CAPÍTULO 11. EL PAPEL DE LOS SINDICATOS EN LA LUCHA**

**CONTRA LA DESIGUALDAD DE INGRESOS 91**

Alexander Guschanski y Özlem Onaran

**CAPÍTULO 12. LA NEGOCIACIÓN COLECTIVA:**

**CLAVE PARA UNA SOCIEDAD MÁS IGUALITARIA 103**

Mari Cruz Vicente Peralta

**CAPÍTULO 13. UN RÁPIDO REPASO DEL VIAJE DE LA NEGOCIACIÓN  
COLECTIVA HACIA LA ENCRUCIJADA 111**

Joaquín Pérez Rey

**CAPÍTULO 14. NEGOCIACIÓN COLECTIVA Y DISTRIBUCIÓN IGUALITARIA  
DE LA RENTA 119**

Jorge Uxó

**CAPÍTULO 15. ¿HAY EUROPA? 126**

Cristina Faciabén

**CUARTA PARTE. DEBATE EN 'ESPACIO PÚBLICO' 133**

**CAPÍTULO 16. LA HORA DE LOS SINDICATOS 135**

Andreu Missé

**CAPÍTULO 17. ¿CÓMO MEJORAMOS LA PRODUCTIVIDAD? 138**

Mónica Melle Hernández

**CAPÍTULO 18. LA *GIG WORKER BILL* DE CALIFORNIA: CAMBIOS  
ECONÓMICOS Y LEGISLATIVOS EN LAS RELACIONES LABORALES 141**

Henar Álvarez Cuesta

**CAPÍTULO 19. DOS PROPUESTAS DE PARTICIPACIÓN DIRECTA 144**

Enrique Negueruela Cortés

**CAPÍTULO 20**

**EL RETO DEL SINDICALISMO EN EL CONTEXTO DE LA NUEVA  
EMPRESA ABIERTA 147**

Antonio Palacián

**CAPÍTULO 21. LA DEMOCRACIA ECONÓMICA ES INCOMPATIBLE  
CON EL CAPITALISMO ACTUAL 152**

Carlos Berzosa

**CAPÍTULO 22. TRABAJO Y DEMOCRACIA 156**

**Antonio Baylos**

**CAPÍTULO 23. TRABAJO Y POLÍTICA: REHACIENDO EL DEBATE  
SOBRE LA DEMOCRACIA INDUSTRIAL 162**

**Miguel Martínez Lucio**

**CAPÍTULO 24. QUÉ PRODUCIR Y CÓMO. QUIÉN DECIDE:  
UNA CUESTIÓN DEMOCRÁTICA 166**

**Manuel Garí**

**CAPÍTULO 25. PODER, DESIGUALDAD  
Y DEMOCRACIA ECONÓMICA 173**

**Ricardo Molero-Simarro**

**CAPÍTULO 26. EUROPEIZAR LA DEMOCRACIA ECONÓMICA 176**

**Lluís Camprubí**

**EPÍLOGO. ES EL MOMENTO: REPENSAR LA ECONOMÍA  
PARA PONERLA AL SERVICIO DE LA GENTE 181**

**Bruno Estrada y Gabriel Flores**

**AGRADECIMIENTOS 189**

**LISTADO DE AUTORES Y AUTORAS 190**

Los días 14 y 15 de noviembre, la Fundación 1º de Mayo de CC OO celebró el III Congreso Trabajo, Economía y Sociedad, y llevó por título "Repensar la economía con las trabajadoras y trabajadores".

Se debatieron temas como las políticas contra la desigualdad, la democracia en la empresa, la brecha intergeneracional o la negociación colectiva.

Cabe destacar la ponencia dedicada a la experiencia portuguesa, a cargo de Francisco Louça, de la Universidad Técnica de Lisboa y antiguo diputado y dirigente del Bloco de Esquerda, y la comunicación sobre Europa que presentó Raymond Torres, director de Coyuntura y Análisis Internacional de Funcas y anterior director de los Servicios de Estudios de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Todos los paneles contaron con la participación de dirigentes sindicales, tanto nacionales como internacionales, con especialistas en las materias que se van a abordar en este libro y con el director de la Oficina de la OIT en España.

Este congreso implica repensar alternativas en un contexto en el que las políticas neoliberales mantienen la hegemonía, debilitan el estado de bienestar y continúan atacando los derechos económicos, laborales y sociales, a la vez que, desde las elites económicas, políticas y financieras, intentan ningunear e invisibilizar el movimiento sindical.

En los últimos meses han aparecido numerosos riesgos: la guerra comercial entre Estados Unidos y China, la incertidumbre frente al *brexit*, el cambio climático, la crisis del modelo económico alemán y la crisis de la Unión Europea, las crisis de las economías emergentes, como Argentina, Turquía... Y todos ellos apuntan hacia una desaceleración económica mundial, que, sin ninguna duda, afectará a España. La economía se ha ido desacelerando y amenaza con llegar a transformarse en una recesión, aunque posiblemente vaya a ser menor que la de 2008-2009. La economía española se enfría, pero no entrará en recesión.

Mientras, Europa se sigue construyendo de manera antidemocrática. Las políticas económicas y sociales y políticas que han emanado de la UE han sido devastadoras; las políticas de austeridad y la crisis migratoria han creado problemas sociales crecientes en el centro de Europa y Francia y han alimentado el avance de la extrema derecha. Cambiar estas políticas debe ser el elemento central para construir una Europa social.

El reparto desigual de la riqueza generada ha dado lugar al fuerte crecimiento de la desigualdad, principal causa de la debilidad del crecimiento y de un modelo dominado por la precariedad (fuerte deterioro de los salarios del modelo de empleo estable y con derechos).

Por otro lado, no podemos obviar, a la hora de construir una alternativa a las políticas neoliberales, la falta de atención y el rechazo de los partidos de izquierda a la "cuestión trabajo", olvidando la relación entre los derechos de los trabajadores y los derechos de ciudadanía.

En este III Congreso hemos querido mirar hacia todos los puntos que contextualizan y condicionan la actividad sindical. La brecha social se ensancha, los jóvenes son cada día más precarios, las desigualdades de género persisten, las tendencias demográficas son también desiguales y la situación de los migrantes, desalentadora. Y desde luego, ninguno de estos aspectos se va a resolver solo.

Durante estos días hemos conocido cómo se acentúa la desigualdad: crecen los grandes patrimonios y las grandes

fortunas mientras aumenta el número de pobres, que, además son más pobres cada día.

Este panorama desolador trasciende al plano de las libertades democráticas. Valga aquí la reflexión de Josep Fontana en el prefacio de su libro *Cómo empezó el engaño: capitalismo y democracia*:

Vivimos en un mundo constituido mayoritariamente por estados cuyas formas de gobierno son democracias parlamentarias basadas en constituciones que garantizan los derechos y libertades de todos los ciudadanos, pero donde los gobiernos elegidos tratan de favorecer los intereses económicos de las grandes empresas y de los más ricos. La vida política se lleva a cabo públicamente atendiendo a los problemas que afectan al conjunto de los ciudadanos, mientras que la trama de la legislación en beneficio de los intereses del capital financiero y de los grandes empresarios se mantiene discretamente en la sombra (Fontana, 2019).

Asimismo, Francisco Louça y Michael Ash escriben en *Sombras: el desorden financiero en la era de la globalización*: “El dominio de la economía y de las finanzas en la sombra forma parte de la lógica del capital” (Louça y Ash, 2019).

El título del congreso quiere, pues, servir para generar una dimensión democrática en la economía y poner a las clases trabajadoras en el lugar que les corresponde: más allá del papel de la negociación colectiva, en la determinación de las condiciones de trabajo.

La negociación colectiva es un instrumento de democracia, de regulación de los derechos laborales y de las condiciones de trabajo; de participación de los trabajadores en el crecimiento y desarrollo económico y productivo en la empresa, de compromiso con el futuro del empleo estable. Tiene efectos en los derechos individuales y colectivos de los trabajadores, efectos en el sistema económico; es la pieza esencial por la que se redistribuye el excedente empresarial y, por tanto, una pieza clave a la hora de reducir la desigualdad. Pero el movimiento sindical va más allá del centro de trabajo.

Estamos convencidos de que la democracia no debe circunscribirse solo al ámbito político. El problema de la explotación, de la mala organización del trabajo, no puede ser un campo secundario de la acción política y social, parafraseando a Bruno Trentin, personalidad del sindicalismo italiano y europeo.

Repensar la economía con las clases trabajadoras y ensanchar la base de la democracia en los centros de trabajo son las tareas mediante las que las clases trabajadoras pueden reconquistar la hegemonía cultural del trabajo perdida. Así, analizar los cambios que se están produciendo en la estructura productiva y las consecuencias que tienen en la composición y caracterización de las clases trabajadoras son algunos de los objetivos del congreso.

De estas reflexiones, no cabe duda que surgirán pistas para la actividad del sindicalismo confederal.

## BIBLIOGRAFÍA

- FONTANA, J. (2019): *Cómo empezó el engaño: capitalismo y democracia*, Crítica, Barcelona.
- LOUÇA, F. y ASH, M. (2019): *Sombras: el desorden financiero en la era de la globalización*, Sylone, Barcelona.